

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

Núm. 6785.

Subscription en Córdoba... (Por un mes.... 8 rs.
(Por trimestre... 22 rs.
Fuera de Córdoba..... (Por un mes.... 10 rs.
(Por trimestre... 28 rs.

MARTES 4.º DE ABRIL DE 1873.

Los señores suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas: que sea de su exclusivo interés.

Año XXIV.

Seccion oficial.

La Gaceta del 29 publica las siguientes noticias relativas al movimiento carlista:

«Castilla la Vieja.—Una columna alcanzó en el pueblo de Proaza (Oviedo) á la facción Santa Clara, batiéndola y dispersándola completamente, y haciéndole dos muertos, varios heridos y dos prisioneros con armas.

Vascongadas y Navarra.—El brigadier Villapadierna con las fuerzas de su mando avistó en Arroniz á la retaguardia de las facciones Dorregaray y Olla, cañoneándolas en cuanto lo permitió la distancia, pues huyeron precipitadamente sobre Montejura.»

Por decretos del ministerio de la Guerra, fecha 28 del actual, que publica la Gaceta, se concede la gran cruz del Mérito militar al mariscal de campo D. Eulogio Gonzalez Iscar, capitán general de las Provincias Vascongadas y Navarra, por la accion de Itarrioz contra las facciones carlistas, ocurrida el 23 de enero, en cuyo hecho de armas resultó contuso; se nombra consejeros de la sala de gobierno del consejo Supremo de la Guerra, á los mariscales de campo D. Domingo Muñoz y Muñoz y don Francisco Ruiz Zorrilla y Ruiz del Arbol, y se promueve al empleo de brigadier al coronel de la guardia civil don Juan Alvarez y Arnaldo.

Por el ministerio de Fomento se ha declarado en espectacion de destino, con medio sueldo, á los inspectores generales de primera clase del cuerpo de minas, D. Isidro Sainz de Baranda y D. José Arciniega, y á los de segunda D. Eusebio Sanchez, D. Andres Perez Moreno, D. Manuel Fernandez de Castro y D. Eugenio Fernandez.

Precedidos de un estenso y razonado preámbulo se publican en el periódico oficial el decreto é instruccion del ministerio de Fomento para llevar á cabo el estudio y trazado del mapa geológico de España.

Alcaldía popular de Córdoba.

El martes 4.º de Abril próximo á las tres de la tarde continuará la vacunación gratuita á los niños pobres que se presenten en la Casa de Socorro de la calle de Almonas núm. 19.

Córdoba 28 de Marzo de 1873. José Borrera.

Noticias.

NACIONALES.

De La Correspondencia de España y

demás periódicos copiamos las noticias siguientes:

El 27 entraron en Berga los carlistas, según noticias llegadas hoy á Madrid. Sobre este hecho se hacen algunos comentarios poco favorables á la autoridad militar de aquel punto.

—El comandante general de Estremadura Sr. Diaz Barrio, llegó el 24 á las tres de la tarde á Burguillos, donde tan numerosos perjuicios se ha causado á los propietarios, y donde se han quemado 19 casas de campo. Le acompañaban fuerzas para restablecer el orden, despues de haber calmado la agitacion que reinaba en Salvaleon, Morera, Féria, La Parra, Zafra, Salvatierra y algun otro punto.

—La accion que sostuvo el brigadier Campos contra Saballs el dia 24 duró tres horas. Los carlistas, dice una carta de Gerona, tuvieron 8 bajas, y 14 la columna y tres caballos muertos, uno de ellos el del brigadier, que tiene además atravesado el pantalón. Su columna la componian principalmente los batallones de Cuba y Cataluña, cuyas maniobras se resentieron de la falta de cohesion que los recientes sucesos han producido en los cuerpos. Los pocos caballos que la acompañaban se portaron bien y contuvieron el empuje de los carlistas. Estos no tenían caballería.

El brigadier Campos pernoctó aquel dia en Ripoll y al siguiente fué á Olot.

—Habla una carta de la frontera de que la columna de Castañon habia hecho fuego sobre un destacamento francés, creyéndole una partida carlista.

—Muchos de nuestros colegas confirman hoy la noticia de que el Sr. Olózaga ha enviado su division de embajador de España en Paris.

—Dice un periódico de Málaga que en la tarde del lunes, en aquella capital fueron registradas por algunos paisanos armados varias casas particulares en busca de armas. Tambien lo fué el consulado de Italia, con cuyo motivo se reunió el martes el cuerpo consular de aquella capital á fin de acordar sobre el particular; y el mismo periódico añade, que un grupo de paisanos armados pasó á bordo del falucho de comisiones de Melilla La Anguila, recogiendo 20 carabinas que tenía la tripulacion para su defensa. El gobernador de la provincia ha puesto el hecho en conocimiento de los tribunales de justicia.

—Para mañana á la una se ha anunciado por medio de carteles á una reunion de mujeres en la plaza de Santa Bárbara para dirigirse en manifestacion pública al ministerio de Gracia y Justicia con objeto de pedir inulto á favor de los presidiarios y presos por delitos comunes.

—El 27 salieron de Barcelona tres

columnas de tropa para tomar parte en las operaciones contra los carlistas.

—Los periódicos de Paris se ocupan ya de la prision de algunos individuos pertenecientes á una sociedad secreta que anunció el telégrafo. Los dos españoles presos habian llegado á Paris hace algun tiempo, y dijeron ser delegados del gobierno de España. Uno de ellos supuso que tenía una carta de un ministro, pero cuando le dijeron que la presentase no pudo hacerlo.

—Un periódico de Paris dice que á causa, sin duda, del miedo exagerado á próximos acontecimientos, acuden muchos capitales españoles á Paris y Londres.

—El Diario de los debates escribe un artículo á propósito de la indisciplina del ejército español, que califica de gravísima. Todos los periódicos de Europa se ocupan de este asunto, que ha logrado llamar la atencion general.

—La cuestion de la artillería parece que no adelanta por no sabemos que exigencias que el gobierno cree excesivas. Créese que los dignos jefes y oficiales del arma deberian hacer algun sacrificio en aras de la patria y buscar los medios hábiles para volver al cuerpo, contribuyendo á la organizacion del ejército y á la salvacion de los intereses todos, amenazados por la guerra civil.

—Los dos cadetes desertores del colegio de Valladolid han sido aprehendidos en la estacion de Burgos y conducidos al colegio, á donde llegaron en la madrugada de hoy.

—Toda la prensa de Barcelona se ocupa de las ocurrencias de Sans, de que ayer dimos cuenta á nuestros lectores. Difunden los pormenores en la esencia de los que hemos dado, especialmente en lo que se refiere á la actitud de las turbas que atacaron á los presos.

Hé aquí cómo cuenta el hecho uno de dichos colegas:

«Anteanoche una ronda de fuerza ciudadana de la vecina villa de Sans, se apoderó de ocho ladrones al ir á perpetrar un robo en la casa conocida por «Mar de Deus», cercana á la estacion del ferrocarril. Entre los ladrones habia una mujer y un municipal de esta ciudad llamado Ferrer y conocido por sus antecedentes nada recomendables, el cual llevaba una escalera de cuerda, que le ocupó la fuerza ciudadana. El juez municipal de aquella poblacion instruyó las primeras diligencias y ordenó que la fuerza ciudadana los trasladara á las cárceles nacionales de esta ciudad, como en efecto lo verificaron ayer tarde, saliendo de aquella villa á las dos y media.

Ya desde los primeros momentos que

salieron de Sans se les unió un grupo de paisanos que á los gritos de ¡matarles! ¡matarles! siguieron á los presos, engrosando de una manera imponente, y pudiendo á duras penas contener la fuerza ciudadana á los más audaces que habian comenzado á tirarles piedras.

Al llegar al hotel de San Antonio la fuerza ciudadana no pudo contener ya la exaltacion creciente del pueblo, sin embargo de hacer frente con la mayor energia. Instantáneamente se vieron arrollados por el pueblo, y los presos, que eran conducidos atados de dos en dos, fueron arrebatados violentamente, trabándose una encarnizada cuanto desesperada lucha, de la cual resultaron cuatro ladrones muertos en el acto, que fueron trasladados al hospital en un carro de carbon custodiado por dos guardias municipales de á caballo y un peloton de fuerza ciudadana. Otro de los ladrones mal herido, murió pocos momentos despues de haber sido trasladado á dicho asilo en una camilla, y los tres restantes mal heridos tambien fueron conducidos por los alcaldes ciudadanos Buxó y Torner y el concejal ciudadano Pons, que habian acudido al lugar del siniestro, á las cárceles nacionales, pudiendo á duras penas contener al pueblo que queria acabar con los tres que quedaban con vida y que se fingieron muertos en los primeros momentos de la lucha.

Ademas hay que deplorar cuatro heridos de la fuerza ciudadana que lo conducia: tres de los cuales lo están por las pedradas que recibieron al contener al pueblo, y el último de un balazo en la pierna, de alguna consideracion, recibió á causa de haberse opuesto heroicamente á que el pueblo se tomara la justicia por su mano.

Se nos olvida consignar que la mujer presa con los ladrones y que se supone esposa del municipal, que es otro de los muertos, recibió una tremenda herida en la cabeza que hace temer por su vida y que la recibió, segun algunos, al pretender romper las cuerdas de los presos con unas tijeras que llevaba.

Escritas las anteriores líneas, se nos dice que el pueblo mató á uno de los ladrones que habia logrado escaparse á consecuencia de haber roto la mujer las ligaduras que la sujetaban, y que esta fué la señal del ataque á los demás.»

—Parece que D. Francisco de Borbon, hijo segundo del desgraciado infante D. Enrique, se halla herido en Cataluña á consecuencia de uno de los encuentros que la partida carlista á que pertenencia ha tenido últimamente con las tropas.

—En Valencia hubo anteayer alguna alarma, ocasionada por un grupo de

marineros del vapor de guerra *Ulloa*, que recorrieron las calles victoreando la república y cubierta la cabeza con gorros frigos.

—Al dar cuenta de la entrada de los carlistas en Ripoll, dice un periódico de Barcelona que con Saballs entraron tambien en Ripoll el titulado infante D. Alfonso y la que pasa por su esposa. Dejaron varios muertos en Ripoll, llevándose un crecido número de heridos. Entre estos se cuenta el que se titula coronel de la artillería carlista, quien recibió un balazo en un pié estando dentro de una casa. Saballs mandó demoler, durante el domingo y parte del lunes, los puntos fortificados en Ripoll. La iglesia de San Eudaldo no existe; además de los prisioneros, unos ciento, se han llevado 200 armas y siete cajas de municiones.

—El Correo de las Antillas aconseja á nuestros hermanos de Ultramar, que vayan unidos á las urnas y aciertan con su eleccion á matar de un solo golpe al filibusterismo armado en las trochas y solapado en las ciudades de alledá y aqueude los mares.

La isla de Cuba, añade, tomando por base la ley votada para Puerto-Rico, y con las variaciones convenientes, adoptándola con su siempre probado patriotismo, y yendo á las urnas como un solo hombre, á fin de que en las futuras Cortes Constituyentes la integridad nacional se salve, daría una prueba mas de que en la gran Antilla sigue prevaleciendo ese patriotismo en que pudiera aprenderse mucho por acá.

—Parece que en la secretaría del duque de Madrid se confecciona á toda prisa un manifiesto á la nacion, especie de programa que pretenden publicar muy en breve, mas no sin que antes sea discutido y revisado por una junta de notables del partido, que se reunirá con dicho objeto.

—Es positivo que la reina Isabel tiene el proyecto de ir á Roma á visitar al Santo Padre y hacer que Pio IX confirme á las infantitas. Nada, sin embargo, hay resuelto sobre la época de este viaje. Su Santidad ha manifestado por su nuncio en Paris el placer con que verá en Roma á los antiguos reyes de España, aunque hoy no pueda recibirlos como soberanos, pues está á su vez destronado tambien.

—La Gaceta internacional ha desmentido como apócrifa la carta atribuida al cardenal Antonelli en favor de los carlistas. El mentis está suscrito por una elevadísima persona que habla á menudo con Su Santidad.

—Mañana probablemente se publicará el decreto sobre convocatoria para las elecciones, de cuyo asunto se ha tratado hoy en consejo.

—Hoy se ha dicho en el salon de conferencias, no sabemos con qué fun-

— 638 —
analgamar tan contrarias atenciones para acometerlas de una sola vez.
Entretanto corria como un ciervo y en paso escedia al del mejor caballo.
Corrió toda la crilla del rio desde el muelle de Enrique IV hasta las cercanías del Chatelet, donde se detuvo un minuto para ver la multitud de curiosos que habia estacionada delante de la cueva de los espuesos.
Maese Severino estaba entregado á sus ocupaciones, pero Ana y Francisca, su mujer y su hermana, espiaban al público ávido siempre de noticias, cómo uno de los muertos, ya amoratado el rostro y cuyos miembros se iban cada uno por su lado, habia saltado de repente por encima de la mesa y habia tomado carrera hacia la calle.
A lo cual el joven Dionisio repliaba que no obstante aquella extraordinaria fuga, el muerto habia

— 639 —
sido hallado otra vez sobre la mesa, mientras otro muerto habia aprovechado el momento en que toda la familia Severino corria detrás del primer muerto, para escapar á su vez.
La multitud escuchaba con la boca abierta aquellos hechos tan inverosímiles, y algunos preguntaban:
—Es que dicen que tambien un prisionero vivo y sano se ha escapado de su prision.
A lo cual Francisca, Ana y Dionisio respondian unánimemente:
—Nosotros nada tenemos que ver con eso.
Fortuna prosiguió su camino y subió hacia la calle de San Dionisio, por el capricho unico de contemplar el sitio teatro de su aventura principal, la de la calle de los Cinco Diamantes.
Tambien allí habia grupos de curiosos entre el garito de los Tres monos y la habitacion de Guillermo Badio.

— 642 —
otro extremo de Paris, en las llanuras de Popincourt. Aquí como allí, eran una porcion de casas risueñas, alegres, intercaladas con varios palacios sembrados á la casualidad.
Casi no podia decirse que habia otro paraíso financiero hacia el barrio de San Antonio, porque en el barrio de Anjou, desde la Villa del Obispo hasta Beaujon era paraíso esclusivo de los grandes señores.
En la época en que pasa nuestra historia, estas dos colonias fundadas por el mas fastuoso placer, tenían competencia y Popincourt tenia sus partidarios y el Anjou tambien. Hoy Popincourt vencido, trabaja y sufre en las miserables calles que han reemplazado á aquellos jardines de Armida.
Por el contrario, Beaujon triunfante, respira opulencia y orgullo, pero ya no se conservan aquellas risueñas casas ni en Beaujon ni en Popincourt: el viejo mismo cambia de atavios segun los siglos, y ahora

— 636 —
la zancadilla al suyo para sentarle en el suelo, proporcionando tiempo á Richelieu de saltar por una ventana. Volveos, aun me falta la mejilla izquierda. ¿No creéis que despues de tales escándalos, es ya hora de poner al regente en una casa de correccion?
—¿Y á Richelieu?
—¡Oh! ¡Eso es distinto! Está con nosotros y su travesura merece coronas. Lo que os importa saber es que ayer, en casa de Cardaillac ha renovado cierta apuesta con Mr. Gavé. Sabeis sin duda de lo que hablo, porque habeis palidecido. Ha prometido el duque mostrar á sus amigos, en su casa, sentadas á su misma mesa, una á su derecha, otra á su izquierda, á la hermosa Teresa Badio y á la señorita Alicia de Borbon.
—¡Basta!—dijo Fortuna poniéndose en pié;—tu no puedes comprender qué horrible drama se encierra debajo de todas esas locuras, ni tengo tiempo de explicártelo! ¿Cuál de esos uniformes me prestas? 81

